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Der Prfisident der Not~emeinschaft  der Deutschen Wissenschaft,  

Staatsminister  Dr. Schmidt-Ott ,  als FSrderer der Deutschen Atlantischen Expedition 

1925-1927 

ie fast  alle Zweige der deutschen Wissenschaft nach dem Zusammenbruch des ersten 
eltkrieges dank der Tatkraf t  und Umsicht des Griinders und Pr~sidenten der Not- 

gemeinschaft der Deutschen Wissenschaft neue Mittel und MSglichkeiten erhielten, frfihere 
Forschungen wieder aufzunehmen und sieh neue Gebiete zu erschlieBen, so ist damals auch die 
erste Ermutigung zu einem grogen marit imen Forschungsunternehmen - der spi~teren Deut- 
schen Atlantischen Expedition - yon Staatsminister Schmidt-Ott ausgegangen. Damit  wurde 
~hnlichen Pli~nen anderer Stellen, die der Inf]ationszeit zum Opfer gefMlen waren, in abgewan- 
delter Form neuer Antrieb gegeben. Schon Ende 1919 hat ten wir in der Nautischen Abteilung 
der Marineleitung den Plan zu einer grSl3eren Forschungsfahrt gefaBt und die dafiir erforder- 
lichen ma~eriellen und personellen Vorbereitungen getroffen, und Alfred Merz hat te  bereits 
im M~rz 1921 eine an den l%eichsminister des Inneren gerichtete umfangreiche wissensehaft- 
lithe Denksehrift fiber eine auf drei Jahre veransehlagte systematische Untersuehung des 
damals in seinen Tiefen noeh wenig bekannten Stillen Ozeans der Marineleitung iiberreieht, 
jedoeh war trotz Einverstandnisses und Billigung aller beteiligten Dienststellen des lgeiehes 
und trotz unermiidlieher Propaganda und eifriger Unterstiitzung durch die Gesellsehaften der 
Wissensehaften und private Kreise die Durehfiihrung einer solchen Expedition an der ver- 
zweifelten Finanzlage des Reiches und der rapiden Geldentwertung hoffnungslos geseheitert. 
In  der ersten Hi,fire der zwanziger Jahre bearbeitete dann Merz auf Grund des gesamten Be- 
obaehtungsmaterials der friiheren Expeditionen, yon ,,Challenger" und ,,Gazelle" bis zur 
,,Deutsehland", d a s  Problem der Tiefenzirkulation des Atlantisehen Ozeans, wobei start  des 
aufgegebenen pazifisehen Planes gewiB der Gedanke einer attantisehen Expedition bereits 
Gestalt gewonnen hat. 

Der erste Anlag zur Verwirklichung dieses neuen Planes war nun beinahe ein zufi~lliger, 
und der Prgsident der Notgemeinschaft der Deutschen Wissenschaft sollte es sein, der dieses 
Merzsche Geisteskind zum Leben erweckte. Eine Besprechung, die Exz. Dr. Schmidt-Ott am 
31. J anua r  1924-mit dem Vorstande der Gesellschaft fiir Erdkunde, dem auch Prof. Merz 
angehSrte, in einer ganz anderen Angelegenheit hatte, war die Geburtsstunde der ,,Meteor"- 
Expedition. H6ren wir - im Auszuge - was der geistige Vater, Alfred Merz, dariiber w6rtlich 
in seinem Tagebuch schreibt: ,,Am Schlusse der Unterredung/~ul?ert Exz. Schmidt-Ott sein 
groBes t~edauern, dab die deutsche V~rissenschaft die frische Tatenlust nicht mehr besitze, die 
sie friiher ausgezeichnet und der sie so grote  Erfolge zu danken habe. Es k~men zwar sehr 
viele Unterstfitzungsantr~ge an ihn, aber wirklich Grogztigiges w~re n icht  darunter ."  Als 
ihm darauf erwidert wurde, dub den deutschen Geographen unter den jetzigen politischen und 
wirtschaftliehen Verhgltnissen und nach dem Verluste unserer Kolonien groge Unterneh- 
mungen im Auslande unm6glich gemacht seien, da wies Prof. Merz, der die gedeutung des 
Augenblicks sofort erkannte, auf den Ozean als freies Forschungsgebiet hin. Sein Tagebuch 
fghrt folgendermaBen fort:  ,,Merz sagt, dab die Tatenlust sehon noch vorhanden wgre, dab 
aber vollkommene Hoffnungslosigkeit beziiglieh der Finanzierung herrsche. Exz. Sehmidt-Ott 
meint, dab bei richtiger Anfassung nieht unerhebliehe Mittel wohl bereit gestellt werden k6nn- 
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ten. Er  erinnert an die ,,Valdivia"-Expedition, wo er viel erreiehen konnte. Merz entwirft 
darauf in groBen Zfigen, aufbauend auf seinen langjihrigen Studien, den Plan einer atlan- 
tischen Expedition und weist auf. die besondere Bedeutung des Zirkulationsproblems, seine 
Erfassung dureh ein enges Stationsnetz und die Bearbeitung nach modernen hydrographischen 
Methoden hin. Exz. Schmidt-Ott fragt, ob Untersuchungen, wie die (aerologischen) yon Alfred 
Wegener auch im Atlantisehen Ozean damit verbunden werden kSnnten. Merz sagt, dam dies 
durchaus mSglieh und wiinschenswert wgre, da auf aerologischem Gebiete der grSBte Teil der 
Atmosph/~re fiber dem Atlantischen Ozean noch unbekannt wire. Merz hebt weiter die Bedeutung 
der Strahlungs- und Verdunstungsmessungen auch ffir den W/~rme- und Wasserhaushalt des 
Meeres hervor. Exz. Schmidt-Ott fragt, ob die chemischen Untersuchungen yon Geh.:Rat Prof. 
Fritz Haber damit verknfipft werden k5nnten. Merz bejaht dies und hebt die groBe Bedeutung 
der chemisehen ira Zusammenhang mit den biologischen (Plankton-) Untersuehungen hervor. 
Er  weist schlieB1ich auf das Vorhandensein des ffir die atlantische Expedition sehr geeigneten, 
ira Umbau befindliehen Vermessungsschiffes ,,Meteor" der Reichsmarine bin, die ebenfalls an 
einer grol]en hydrographischen Forschungsfahrt besonders interessiert sei und eine solche 
Fahrt  ihrerseits materiel1 und personell s chon seit 1919 vorbereitet habe. Das Schiff habe 
einen fiir diese Aufgabe genfigenden Aktionsradius, Kammern ffir neun Gelehrte nnd einen 
grBBeren Arbeits- und Laboratoriumsraum. Die Beurteilung der Gesamtkosten sei noch nicht 
mSglich, abet die yon Sr. Exz. in Aussicht gestellten 100 000 M. seien eine erste, wesentliche 
Grundlage. Worauf Se. Exz. erklirt ,  ,,dam er sieh gerne f~ir die Verwirklichung dieser For- 
schungen zur Verffigung stellen wolle" und Prof Merz vorschl~gt, einen ausffihrliehen, wissen- 
schaftlichen Expeditionsplan auszuarbeiten". Prof. Merz begibt sich am folgenden Tage  zur 
Marineleitung (Prof. Wedemeyer und Kapt.  Spiess), tr~gt ihnen die Anregung des Pr~sidenten 
der Notgemeinschaft vor und fragt, ob ffir diesen Plan mit der Unterstfitzung der Marine und 
mit ,,Meteor" gerechnet werden kSnne, worauf ich sofortigen Vortrag bei dem Chef der 
Marineleitung, Admiral Behncke vorschlage, dcr nach Vorlage der vorerw~hnten Denkschrift 
begeistert zustimmt. Er  erld~rt sich bereit, die Ausreise Frfihjahr 1925 festzusetzen, er fiber- 
nimmt die Kosten ffir die Indiensthaltung des Schiffes (Verpflegnng und LShnung der mili- 
t~rischen Besatzung), Brennstoffe, Materialien, nautische Ausriistung, sowie das gesamte Lot- 
ger/~t (Echolote) und die Vermessungsausrfistung. Auf Grund dieser Unterlagen erfolgte ge- 
meinsam die endgfiltige Festsetzung des Reiseweges nach klimatischen Erwagungen, Aus- 
distungsmSglichkeiten und politischen Gesichtspunkten in Bezug auf die anzulaufenden Hifen,  
der zusammen mit der wissenschaftlichen Dcnkschrift am 14. Februar 1924 yon Prof. Merz dem 
Prisidenten tier Notgemeinschaft eingereicht wurde ,,mit dere r  das Schicksal der Expedition 
in die H~nde Seiner Exzellenz legt." -- So ist diese Expedition entstanden aus dem weitschauen- 
den, auf gr0fe Ziele deutscher Forschung gerichteten Blick des Prisidenten der l~otgemein- 
schaft, aus dem unbeirrbaren Forscherdrang ihres Planlegers und dem zihen Festhalten der 
Marineleitung an dem einmal gefaBten Plane einer Forschungsreise groBen Stiles. 

Der President tier Notgemeinschaft vollende~e die Planung, indem er die Mitre1 ffir die 
gesamte wissenschaftliche Ausriistung und VeI~flegung der Wissenschaftler und schlieBhch 
die sehr erheblichen Kosten ffir die Auswertung tier Ergebnisse und deren VerSffentlichung im 
wissensehaftlichen Expeditionswerk zur Verfiigung stellte. Mit der Durchf~ihrung dieser Ver- 
waltungsaufgaben beauftragte er seinen Mitarbeiter Prof. Dr. Stuchtey. Abet nicht nut  geld- 
lieh hat  er das groBe kulturelle Unternehmen unters~/itzt, sondern, was mehr ist, geistig und 
seelisch. Er  teilte unsere Sorgen und NSte, an denen diese Fahr t  auch reich war, und war uns 
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ein v~terlicher Sehirmherr, der in der Heimat ffir uns sorgte, indem er weite Kreise, Reedereien, 
Firmen und wissensehaftliehe Institute und BehSrden ffir die Fahrt  interessierte. 

Anfang Mai 1924 berief er zum ersten Male die unter seinem Vorsitz gebildete ,Meteor"- 
Kommission, der Prof. Merz, Geh. Ob.-l~eg.-I~at Capelle, der President der Deutsehen See- 
warte, Geh.-Rat Prof. Dr. Hergesell, der Direktor des Aeronautischen Observatoriums in 
Lindenberg, Prof. Dr. Lohmann, der Direktor des Zoologischen Staatsinstituts Hamburg, 
Gel~.-Rat Prof. Dr. Haber, der Direktor des Kaiser-Wilhelm-Instituts fiir Ph:~sikalisehe und 
Elektroehemie, Prof. Dr. Wedemeyer und Kapit~n Spiess, sparer Kapit~n Conrad, yon der 
Marineleitung, ferner Ministerialrat Donnevert vom Reichsministerium des Innern und Mini- 
sterialrat Dr. Krill~ veto PreuBisehen Kultusministerium angehSrten. (Nach dem Tode yon 
Prof. Merz t ra t  Geh.-l~at Prof. Dr. Penck der Kommission bei.) In zahlreichen Sitzungen 
hat  der Vorsitzende mit dieser Kommission die Vorbereitungen und die Durehffihrung der 
Expedition beraten und, als wir in See waren, ihr ]ede Unterstiitzung in weitestem MaBe 
gewahrt. Bei den ersten Bespreehungen kam es zu lebhaften Diskussionen bezfiglieh der 
Durehffihrung des Reiseplanes, wobei einige Teilnehmer fiir eine Teilung in eine meteoro- 
logisehe und eine ozeanographische Expedition, andere wieder fiir eine Teilung in eine nord- 
atlantische und eine sfidatlantisehe Forschungsreise pl~dierten. Auch die Auswahl des wissen- 
sehaftHehen Stabes, die bei der Bedeutung der Fahr t  fiir die Weiterentwieklung der in Betraeht 
kommenden Wissensgebiete besonders wiehtig war, wurde natiirlich Gegenstand eingehender 
ErSrterungen. Hierbei wirkte die fiberragende PersSnlichkeit, die psyehologische Erfahrung 
und die Saehkenntnis des die Verhandlungen leitenden Vorsitzenden immer wieder weise 
ausgleichend, derart, da~ schlieBlieh die geplante Durehffihrung der Reise in einem Zuge und 
die einmiitige, gedeihliehe Zusammenarbeit aller Wissenszweige unter Vorantrit t  der Ozeano- 
graphie einstimmig anerkannt und gesichert wurde. Die gleiehe vSllige Ubereinstimmung er- 
zielte Exz. Dr. Schmidt-Ott aueh bei der Zusammensetzung des wissensehaftliehen Stabes. 

Den endgfiltigen Expeditionsplan gab der President der Notgemeinsehaft auch dem 
wissensehaftIichen Aussehul] der Gesellsehaft Deutscher Naturforseher und Arzte auf deren 
Tagung im September 1924 zu Innsbruck bekannt, unter begeisterter Zustimmung der dort  
vertretenen Geophysiker, Meteorologen, Geologen und Biologen. 

Ich mug es mir hier leider versagen, auf die einzelnen Hilfsaktionen, Unterstiitzungen 
und i3ersSnlichen Beweise v~terlich-freundlieher Gesinnung einzugehen, die mir als dem Leiter 
der Expedition und uns allen, nach dem allzu frfihen Tode unseres wissenschaftlichen Fiihrers, 
Alfred Merz, durch Exz. Dr. Schmidt-Ott zutefl wurden. Es gab keine Antr~ge undBit ten  in 
unsern yon jedem Hafen an die Notgemeinsehaft gesandten Reiseberiehten, die nicht ein 
williges Ohr gefunden h~tten. So hatten wir alle das beruhigende Geffihl, da3 der President 
der Notgemeinsehaft die Sache der ,,Meteor".-Expedition zu der seinen gemacht habe. Die- 
selbe Verbundenheit mit dem Schiff und seiner Besatzung braehte unser Schirmherr bei allen 
traurigen und frohen Anl~ssen zum Ausdruek, sei es bei den Gedenkfeiern fiir Alfred Merz in 
Bnenos Aires, sei es bei den  Weihnachtsfeiern auf hoher See oder in Buenos Aires, oder sei es 
bei meiner seehswSchigen Krankheit  im Hospital zu Kapstadt.  

Und so liel~ es sich der Vorsitzende der ,,Meteor"-Kommission auch nieht nehmen, uns 
beim Abschlul3 der mehr als kweij~hrige n Fahr t  in Teneriffa als erst~r an Bord zu besuehen, 
uns persSnlieh die Glfickwfinsehe der ,,Meteor"-Kommission zur erfolgreiehen Beendigung der 
Forschungsfahrt und die ersten Griil]e der Heimat zu fiberbringen. Er  war uns entgegengereist, 
um sieh bei einer Besichtigung des Sehiffes die vorl~ufigen Ergebnisse der einzelnen Wissens- 
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zweige vortragen zu lassen. Zugleieh erffillte dieses Znsammensein des wissenschaftliehen 
Stabes mit  dem Vorsitzenden der , ,Meteor"-Kommission den Zweek, wiehtige Fragen fiber die 
Verarbeitung und Ver6ffentliehung der Forsehungsergebnisse naeh dem auch dafiir yon Alfred 
Merz. vorgesehenen weitsehauenden und bis ins Einzelne ausgearbeiteten Plan zu bespreehen. 
An wfirdiger St i t te ,  in Orotava, nahe dem Landhause ,,La Paz",  in dem einst Alexander 
yon Humboldt  kurze Zeit geweilt hatte,  berieten wit, wie das Merzsehe Werk vollendet werden 
sollte, naehdem die Arbeit auf See getan war. Den Dank, den dig Expedition ihrem FSrderer 
und Sehirmherrn zollte, braehte ieh im Beisein des wissensehaftliehen und militgrisehen Stabes 
und vor der Front  der angetretenen Besatzung zum Ausdruek, indem ieh ibm als Erinnerung 
dig letzte Gaffel-Sturmflagge des ,,Meteor" fiberreiehte, unter der wit im Dienste der Wissen- 
sehaft bei Sturm und sehwerer Set gearbeitet batten.  Die Freude Seiner Exzellenz fiber 
dieses Symbol einer glfiekhaften und kameradsehaftliehen Zusammenarbeit  von t~eiehsmarine 
und Wissensehaft wird mir immer unvergeglieh bleiben. Als Gegengabe und Ausdruek seiner 
Anerkennung stiftete der Pr is ident  die ,,Meteor"-Medaille der Notgemeinsehaft ffir alle Teil- 
nehmer an der Fahrt .  

Bei der Festsitzung zur BegrfiBung der Expedition am 24. Juni  1927, veranstal tet  v0n der 
Notgemeinsehaft der Deutsehen Wissensehaft und der Gesellsehaft ffir Erdkunde zu Berlin, 
spraeh Exz. Dr. Sehmidt-Ott noeh einmal seinen Dank und seine hohe Anerkennung allen an 
der Vorbereitung, Durehffihrung und Betreuung der Expedition Beteiligten aus, nnd wie sehr 
er s ieh persSnlieh mit uns verbunden ffihlte, braehte er mit  den.Worten zum Ausdruek: ,,Herr 
Kapt .  Spiess sagte heute an anderer Stelle, es sei ihnen bei der Heimkehr ersehienen, als ob 
sie gar nieht fortgewesen seien, weil die Heimat  mit ihnen gegangen sei. Ffir mieh trifft  dies 
sieher zu. Ieh habe die Expedition yon der Ausfahrt bis zur Heimkehr mit  lebhaften Gedanken 
und Wfinsehen begleitet". Diese Zusammengeh6rigkeit mit  uns bewies er aueh bei unserer 
unvergeglieh sehSnen Wiedersehensfeier der ,,Meteor"-Fahrer, zehn Jahre naeh unserer Aus- 
reise, im April 1935 in Berlin, an der aueh der friihere Chef der Marineleitung, AdmiralBehneke, 
und dig Witwe unseres wissensehaftliehen Leiters teilnahmen. Der F6rderung des Prisidenten 
der Notgemeinsehaft ist es sehliel~lieh aueh zu danken, wenn das wissensehaftliehe Expedi- 
tionswerk mit seinen seehzehn Binden,  darunter einigen Doppelbinden, in knapp zwSlf 
Jahren nahezu abgesehlossen werden konnte. 

Der wfirdigste Ausdruek des Dankes an den greisen Sehirmherrn der ,,Meteor"-Ex- 
pedition an seinem neunzigsten Geburtstage wire  sieherlieh die Gewigheit, dab er die wenigen 
noeh fehlenden Teile vollendet und ver6ffentlieht sehen wird. Denn sein Name bleibt unver- 
ginglieh verknfipft mit  diesem ersten grogen meereskundliehen Forsehungsunternehmen naeh 
dem ersten Weltkriege, so eng verknfipft, wie es der Name Alfred Merz', des Seh6pfers des 
Expeditionsplanes, mit  seinem Lebenswerk ist, das zu vollenden ihm ein tragisehes Gesehiek 
versagte. So eng verknfipft aueh, wie es die Reiehsmarine mit dieser grogen Kul tur ta t  der 
deutsehen Wissensehaft unter der Marineflagge ist, einer Forsehungsfahrt, mit  der die Marine, 
anknfipfend an die ,,Gazelle"-, , ,Planet"- und ,,MSwe"-Expedition, eine alte Tradition fort- 
setzen und krSnen konnte. 

F r i t z  Sp i e s s  


